



ENFOQUES

Quibdó, Chocó - Colombia. Año 2, N° 26

Lunes 22 de marzo · 2021

· Una mirada humanista hacia la paz, desde la educación, la cultura y la construcción de región ·

¿Qué significa el agua para ti?

EDITORIAL

22 de marzo
Día Mundial del Agua

Quizá nunca antes, como en el último año que hemos vivido, los habitantes actuales del planeta Tierra nos habíamos lavado las manos tantas veces y con tanto cuidado. Además de haberse convertido en un hábito, esta sencilla y cotidiana acción, para la cual necesitamos solamente agua y jabón, es reconocida hoy como una de las medidas más eficaces para evitar la expansión del contagio de Covid-19, una pandemia que ha transformado radicalmente nuestras vidas y las ha puesto en peligro con la misma letalidad con la que diariamente lo hace la creciente escasez de agua que vive el mundo.

Sin embargo, según la Organización Mundial de la Salud, OMS, casi tres mil millones de personas en el mundo no tienen cómo lavarse las manos contra el coronavirus; así como a nivel global se siguen muriendo cada día más de 800 niños por enfermedades diarreicas derivadas de la insalubridad en la que viven, especialmente porque no tienen acceso al consumo de agua potable o porque se ven forzados a consumir agua contaminada.

Paulatinamente, el acceso al agua potable se ha convertido en un negocio multimillonario. “El agua embotellada ha pasado de no ser prácticamente nada a que se hable de ella como la segunda o tercera mercancía que más dinero mueve en el mundo, después del petróleo y el café” y, como lo señalaba hace veinte años la revista Fortune, “el agua parece destinada a ser para el siglo XXI lo que fue el petróleo para el siglo XX: la codiciada mercancía que determina la riqueza de las naciones”¹. Siendo el agua un bien común de la huma-



<https://www.worldwaterday.org/>

nidad, un bien público y un derecho humano fundamental –como lo refrendó hace más de diez años la Asamblea de Naciones Unidas-, ¿por qué se presenta esta inequidad? ¿Por qué, frente a los ojos de los Estados y gobiernos, de las autoridades y los ciudadanos de todo el mundo, el agua terminó convertida en una mercancía más, en “oro azul”, como acertadamente la denominó Maude Barlow en su pionero y premonitorio estudio de hace más de dos décadas? ¿Por qué en países como Colombia el propio Estado promueve la privatización de los servicios de agua potable destinados a la población, utilizando incluso los recursos públicos?

El 22 de marzo es el Día Mundial del Agua, que en este año 2021 se conmemora bajo la consigna *¿Qué significa el agua para ti?* “El valor del agua es mucho más que su precio: el agua tiene un valor enorme y complejo para nuestros hogares, la cultura, la salud, la educación, la economía y la integridad de nuestro entorno natural. Si pasamos por alto alguno de estos valores, corremos el riesgo de gestionar mal este recurso finito e insustituible”².

Tengamos presente que el agua es vida y vida en abundancia, que la vida es sagrada, que la vida es un derecho. Hace 15 años, “Uniclaretiana nació...- con la esperanza que fluye en las corrientes de agua que producen vida en la selva de la historia”³.

¹ <http://www.desplazados.org/wp-content/uploads/2013/02/El-negocio-del-agua-embotellada-In%C3%A9ditos-01-04-11.pdf>

² <https://www.un.org/es/observances/water-day/>

³ Ruta Humanística Uniclaretiana, 2017. Introducción.



Tan claros como el agua pura,
*los siguientes datos son una invitación
a reflexionar y actuar*



2 de cada 5 habitantes del mundo (3000 millones de personas) carecen de instalaciones básicas para lavarse las manos en el hogar: 1.600 millones tienen instalaciones limitadas que carecen de agua o jabón, y **1.400 millones no tienen ninguna instalación.** (OMS/UNICEF 2019)

Más de la mitad (el 55%) de la población de las zonas rurales y casi las tres cuartas partes de la población de los países menos desarrollados carecen de instalaciones para lavarse las manos con agua y jabón en el hogar. (OMS/UNICEF 2019)

297.000 niños menores de cinco años, más de 800 cada día, mueren cada año por enfermedades diarreicas debidas al **saneamiento deficiente,** la falta de higiene o el agua potable insalubre. (OMS 2019)

Casi la mitad de las escuelas del mundo no tienen instalaciones para lavarse las manos con agua y jabón disponibles para los estudiantes. (OMS/UNICEF 2020)

El acceso universal al agua potable y al saneamiento e higiene adecuados **reduciría la carga mundial de enfermedades en un 10%.** (OMS 2012)

A menudo es suficiente beber 2 litros de agua al día, pero hacen falta unos **3000 litros para producir los alimentos** que necesita una persona diariamente. (FAO 2020)

En todo el mundo, al menos 2000 millones de personas se abastecen de una fuente de agua potable que está contaminada por heces. El agua contaminada puede transmitir enfermedades como la diarrea, el cólera, la disentería, la fiebre tifoidea y la poliomielitis. Se calcula que la contaminación del agua potable provoca más de **502.000 muertes por diarrea al año.** (OMS 2021)

De aquí a 2025, la mitad de la población mundial vivirá en zonas con escasez de agua. (OMS 2021)



CANTO AL **RÍO** *Atrato*



Jorge Iván Castaño Rubio CMF
Obispo Auxiliar de Medellín (2001-2010)
Obispo de Quibdó (1983-2000)

**“Río Duero, río Duero, nadie a acompañarte baja;
nadie se detiene a oír tu eterna estrofa de agua”**
(Gerardo Diego)

Rumor de vida o de muerte,
siempre canto de esperanza.
Río Atrato yo me inclino
para escuchar tu plegaria

Cuentas la historia doliente
de mil dolores y guerras,
del grito de los esclavos
y el peso de sus cadenas.

Tu curso parsimonioso
lleva la fuerza escondida
del pueblo que ya no aguanta
la gravedad de su herida.

Río Atrato, río, río...
lamento del indio solo
y también del africano
que se quedó con nosotros.

Tu canto es mi canto, y tu lloro
es mi lamento chocoano.
Tu grito es mi grito... ya ves
que en todo somos hermanos

Rumor de vida o de muerte,
tú me estremeces el alma
Río Atrato quiero oír,
“tu eterna estrofa de agua”.





« La crisis ambiental se profundiza y una de sus más dramáticas expresiones es la creciente escasez de agua ante el aumento de la población; pero también de la deforestación y la contaminación. Dicha crisis coincide con la tendencia a la comercialización de los bienes comunes, en particular el agua, para lo cual se vienen privatizando los servicios públicos y se avanza hacia la privatización de las fuentes de agua. No es lo mismo suministrar agua satisfaciendo un derecho humano que vendiendo un producto. »

Rafael Colmenares Faccini (6 de febrero de 1948 - 6 de febrero de 2017)

Abogado y ambientalista, pionero de la defensa del agua como un derecho humano fundamental en Colombia, promotor del Referendo por el agua, que buscaba la consagración de este derecho en la Constitución Nacional. Fue Director, durante casi dos décadas, de la extinta ONG Ecofondo, que bajo su dirección llegó a ser la organización ambiental ciudadana y comunitaria más importante de América Latina y la de mayor capacidad de cofinanciación de iniciativas ambientales de origen comunitario y étnico.





Como parte del reconocimiento del agua como un derecho fundamental, mediante la Sentencia T-622 de 2016, la Corte Constitucional de Colombia reconoció “al río Atrato, su cuenca y afluentes como una entidad sujeto de derechos a la protección, conservación, mantenimiento y restauración a cargo del Estado y las comunidades étnicas”.

Foto: Malecón a la orilla del río Atrato, Quibdó. Julio César U. H.

Unos
2100 millones
de personas

No tienen acceso a agua potable

(Fuente: OMS/UNICEF, 2017).

Foto: AFP



«Loado seas, mi Señor,
por la hermana agua, la
cual es muy útil y humilde
y preciosa y casta».

San Francisco de Asís,
Cántico de las criaturas.

Fotos: <https://entreactividadesinfantiles.com/>



5

IMÁGENES

15

Años



Uniclaretiana
Fundación Universitaria Claretiana

15
Años

Escuela de
Comunicación
alternativa

